# 權崛起之蠡測

# 海軍中校 蔣復華

#### 要: 提

- 一、中共從「內向性經濟」轉向以國際貿易的「外向性經濟」後,國家 安全的空間便向海洋擴展,「海權」是「外向性經濟」國家生存的 重要保障與海洋經濟發展的重要手段。
- 二、隨著世界政治、經濟情勢的發展,海洋權益和海洋資源開發問題, 深受各國重視。中共為了保障海上資源,抵抗來自海上的威脅,近 年極力發展海權。
- 三、中共在快速經濟成長支持下所採取的積極性海權發展戰略,明顯對 美日兩國的東亞區域海權構成了競爭和威脅,使得中共海權崛起時 勢必會與美日兩國產生巨大的衝突與競爭。
- 四、中共已從戰略規劃、政策創新和力量建設等諸多方面努力,期使中 共由傳統的依賴陸地資源、陸上力量的「中國大陸型」國家轉變為 依托海洋資源、海上力量的「海洋型」國家。

關鍵詞:海洋、海權、中共海權

## 壹、前言

隨著世界政治、經濟情勢的發展,海洋 權益和海洋資源開發問題,深受各國重視。 馬漢在《海權對歷史的影響》一書中,很明 白的指出,「海權」係指國家權力的一種, 一國的政府對海權的發展有極其深遠的影響 。過去中共自建政以後,一直承襲中國大陸 國家的思想,以陸權為主,直至冷戰後蘇聯 解體,及受亞太局勢和經濟等各項因素的影 響便開始積極發展海權。

海權的崛起對於中共的發展是有其必要 性的,由於中共自1978年進行改革開放後, 對外貿易依存度逐漸提高。中共從「內向性 經濟」轉向以國際貿易的「外向性經濟」後 ,國家安全的空間便向海洋擴展。一個沿海 國家的牛存與持續發展能力,往往與海權有 著密切的關係,因此「海權」是「外向性」 沿海國家生存的重要保障與海洋經濟發展的 重要手段。

註1: 倪樂雄, 〈海權與中國的發展〉, 《解放日報》, 2005年4月17日, 版4。

## 貳、海權之概說

海權,從廣義上說,是對海洋或大海的 控制權和使用權。自人類開始使用海洋並因 此產生衝突起,海權就已經在實踐上成為人 類行動的一部分, 並逐步成為清晰的思想和 理論。而現代所提到的海權是一個立體的概 念,其內涵至少有四個層面:一是對本國海 域與沿岸港口的所有權,如漁獵、涌航、貿 易、稅收等皆由該國政府獨立安排,外國不 得干涉。特別是隨著人類對海洋資源的開發 技術越來越高,對海洋的水中資源與海底油 氣資源的開發權成為重要內容;二是對本國 海域的防衛權,一旦受到他國武裝侵犯,該 國有權以軍事手段維護該國海權的完整性與 有效性;三是國與國之間的海權合作,特別 是在航運、資源聯合開發、聯合防衛方面; 四是對公海的和平合作利用的權利。

談到海權,第一個就使人聯想到馬漢,他認為「海權在廣義上不但包括以武力控制海洋任何地點的海軍力量,亦包括平時的商業與航運」。另根據馬漢所提出的「海權論」認為構成海權的因素有下列幾項:生產力、海上運輸、海外殖民地以及強大的海軍。然而具備這些條件的同時,一個國家海權發展尚受到以下六項因素之影響:1.一個國家海權發展尚受到以下六項因素之影響:1.一個國家之自然結構;2.地理位置;3.領土範圍;4.人口數量;5.民族的特性;6.政府以及國家政策之特點<sup>2</sup>。依照這些條件看來,中共發展海權是有其潛力的,經濟上的改革開放

提供了海權發展的助力和推力,加上蘇聯瓦 解對來自北方威脅的降低、美國在亞太地區 的權力逐漸消退、以及南海領土主權爭端等 因素,中共發展海權是符合國家利益與安全 的戰略規劃。

再看現代派高西可夫所提出的海權理論,他強調一支強大海軍的發展必須來自於國家的經濟實力,而國家的經濟實力在於漁業、商業(包括航運)、海洋研究、海洋科學、海洋工業等³。他認為海權力量並不止包括海軍艦艇的實力,也包括了商船和其他船舶的數量和性能。他的理論除了著重於分析海權形成的要素外,更重要的是希望透過擴張海權的行動,來增進國家的綜合國力。但在現今國際規範下,各國的主權均受到國際組織、國際法和國際公約的限制,無法任意的、無限制的擴張自己的權力,國家與國家之間必須透過協商,達到雙方對於海洋的控制與利用。

隨著海洋形勢的發展變化,各國對於海權的理解,也由單純軍事意義上的傳統海權觀轉變為基於海權資源、海洋戰略和海洋能力的現代海權觀。所謂現代海權觀的內在形成的理論是:國家透過動態的海軍和海洋戰略,整合靜態的海權基礎資源,實現國家控制海洋、利用海洋和由海向陸的戰略目標,促進國家的綜合國力,最終形成在海洋中現實的、隨時可用的強制能力<sup>4</sup>。

## 參、中共發展海權的緣由

註2:A.T.Mahan,「The Influence of Sea Power Upon History」 (New York:Dover,1986),pp.25-29.

註3:高西可夫(Gorshkov, G. S)著,朱成祥譯,《國家海權論》(台北:黎明出版社,1985年),頁2。

註4:吳芳豪,〈中國海權之發展-建構主義途徑分析〉(高雄:國立中山大學中國大陸研究所碩士論文,2006年7月),頁12。

關於海權的發展,大多數的中共學者都 是抱持著肯定的態度,張文木認為:中共的 海權發展應當從國家主權引申出來的「海洋 權利」和實現與維護這種權利的「海上力量 \_ 兩個部分,而不是西方霸權國家普遍攫奪 的「海洋權力」,使中共在分享海洋利益上 與美日等國處於平等的地位5;李小軍則認 為中共發展海權,除了能夠提供中共一個穩 定的戰略環境與維持自我安全及地位外,更 重要的是海權發展對於石油安全的影響,中 共必須藉由發展海權來達到護衛能源海運安 全的目標6。

隨著世界政治、經濟情勢的發展,海洋 權益和海洋資源開發問題,深受各國重視。 中共為了保障海上資源,抵抗來自海上的威 脅,必須極力發展海權。以下就政治、經濟 、軍事、地緣戰略的演變和海權觀念的增強 等諸多面向, 簡要的分析中共發展海權的緣 由。

#### 一、政治

在過去改革開放前,中共一切以政治掛 帥,階級鬥爭,尤其是「文化大革命」對中 共的海權發展造成了人才的流失及政策錯誤 等情形,自然使中共無法有效發展海權。但 在改革開放後,經濟成長迅速,海上貿易和 海洋資源在國家發展的戰略上大為提升,也 對開發海洋、利用海洋提供了堅實的原動力。

政治上的改變,制定了正確的海洋政策 , 使得海洋管理觀念和辦法逐漸成熟落實, 提供了適合海權發展的環境。中共基於「肥 水不落外人田」的原則,乃積極加強海洋的 管理,例如:「領海及鄰接區法」、「漁業 法」、「水產資源繁殖保護條例」等制訂, 其目的就在於積極維護海洋權益。由此可看 出政治因素密切影響海洋管理,而海洋管理 正是發展海權的重要部分7。

#### 二、經濟

中共經濟沂三十年來發展甚速,已成世 界工廠,所需原物料及能源需求均依賴淮口 ,外銷亦輸往各地,這都必經世界主要海運 航道,如印度洋、麻六甲海峽、南海及台灣 海峽等。世界經濟的全球化,也必繼續此種 情勢。中共已成經濟大國,國際商業的交流 是必然的。如果中共不發展海權則將淪為經 貿的奴隸,依附於具有海權國家的保護,而 不能成為真正獨立自主的國家。

隨著中共國際地位的提升和影響的擴大 ,以及與外部世界聯繫與合作的加深,中共 的國家利益已經突破了囿於國家之內的傳統 地理界限。中共的經濟發展日益依賴於世界 ,並在很大程度上取決於按市場交換原則獲 取海外資源和市場的能力。所以,為確保中 共的經濟利益,中共必須關注兩個相關聯的 重要問題,如何保障外來資源供應滿足國內 建設的需要?如何保障中共龐大的海外經濟 利益?故發展海權是不可少的手段。

#### 三、軍事

從軍事層面看,可從以下三點說明中共 必須發展海權,建立強大的海軍,以維護中 共海外利益的擴展和安全。其一是,美國、

註5: 張文木、〈論中國海權〉、《世界經濟與政治》、(北京)、第10期、2003年10月、頁8-14。

註6:李小軍,〈論海權對中國石油安全的影響〉,《國際論壇》,(北京),第6卷,第4期(2003年10月),頁16-20。

註7:張國城,〈後冷戰時期中共擴張海權之研究〉(台北:國立台灣大學三民主義研究所碩士論文,1997年12月),頁69。

日本等海軍強國,在全球大國關係層面達成 了不利於中共發展的基本戰略共識下,美日 兩國利用其海洋戰略優勢,阻止中共海軍向 藍水發展;其二是,近年來,美軍在亞太地 區舉行的多國聯合海上軍演不斷增多,意味 著美國開始藉由一連串的軍事演習,逐步完 善其在亞太地區的戰略部署,並希望透過各 盟國的聯合作戰能力,維持美軍在亞太地區 的前沿存在,阻嚇中共向海洋發展;其三是 ,鄰國印度也在全力打造藍水海軍,渴望成 為海上強國,未來勢必會影響中共在印度洋 上的航運安全。因此中共海軍不僅要具備防 止強敵從海上入侵的能力,而且要具備保衛 國家海洋島嶼主權與維護海洋權益的能力。。

#### 四、地緣戰略環境的演變

中國大陸背靠歐亞大陸,面向太平洋。 過去海權國家和陸權國家為爭奪中國這個具 有戰略意義的邊緣地帶,不斷從歐亞大陸的 心臟地帶,或者從海洋向中共施加戰略壓力 ,使得中共不得不違背戰略集中的原則,分 散有限的戰略資源應對雙重壓力,尤其是集 中主要力量應付來自歐亞大陸的威脅而忽視 海洋。隨蘇聯瓦解後,中共面臨的地緣戰略 形勢發生了重大變化。俄羅斯與中共建立了 戰略夥伴關係,中共並與歐亞大陸國家建立 了友好、和平、互信關係。這樣,緩解了從 陸地方向對中共安全的威脅和軍事壓力,消 除了中共面臨陸上強國與海上強國兩面夾擊 的戰略困境,可使中共集中自己的戰略資源 ,走向海洋,發展海權。

#### 五、海權觀念的增強

註8:張文木,《論中國海權》(北京:海洋出版社,2009年3月),頁32。

海權觀念淡漠是近代中國在與世界交往中吃虧的重要原因。然而中共是一個海陸複合型國家,在當前地緣戰略形勢下,必須確立正確的海權觀。沒有海權觀就沒有健全的國防,也談不上中共的可持續發展。由此可見,中共海權觀念的增強,不僅對中共經濟發展影響極大,而且更有助於中共傳統國防海軍角色的轉變,以及海軍現代化建設與發展。重新審視自己的海洋權益和開發海洋資源,並提供可靠保障的海洋安全。

#### 六、戰略資源的分配

所謂戰略資源,是一個國家實現國家戰略目標所能利用的現實和潛在的關鍵性資源,它反應了該國的綜合國力。改革開放後,中共國家戰略資源快速增長,但畢竟是有一定限度的。戰略資源的短缺性和戰略集中的原則使得中共不可能海陸兼顧,同時出現兩個戰略重點,必須正確處理二者之間的關係。中共當前應在確保陸權的前提下,將戰略的方向集中於海洋,發展海權。這樣就能順應新的國際海洋機制的內在要求,合法利用地球最具戰略空間又蘊藏著豐富物質資源的一海洋。

## 肆、中共海權崛起的積極作為

海權是中共生存、發展重要的戰略手段 ,也是中共獲得海洋大國國際地位的重要指 標。其目標是在海洋空間擁有系統的戰略能 力,包括控制海洋、利用海洋和由陸向海的 三方面能力,尤其是在海洋空間和濱海地區 的強制能力。根據中共科學院2009年6月的 研究報告指出<sup>9</sup>,中共海洋能力發展計畫區 分三階段實現,2020年前,逐步拓展到全部 領海和經濟專屬區;2030年逐步拓展到西太 平洋和印度洋;2050年前後,拓展到全球公 海。

中共擁有約300萬平方公里的管轄海域和6,500多個沿海島嶼,海岸線長18,000公里,海洋產業發展潛力巨大。2009年以來,中共東海與南海的海洋主權面臨嚴峻的挑釁和威脅,漁業資源、石油資源和海底礦產資源受到日本、越南、菲律賓、馬來西亞等國的侵犯和覬覦。由於中共多種陸地資源日漸短缺,需要充分利用和開發海洋資源,捍衛中共海洋權益和海洋安全,是中共為現代化進程提供可靠保障的重要一環<sup>10</sup>。因此,必須採取以下幾方面的積極作為,以積極保護中共的海洋權益和開發海洋資源。

#### 一、提升海洋意識和海洋科研技術

從歷史上看,中華民族較早形成以農耕 文化為主的文明,海洋意識相對淡薄,特別 是明朝洪武四年(西元1372年)起陸續下達「 海禁命令」,其政策把中國曾經對海權的擁 有無形中忽略了,甚至遺忘了。因此,需要 從戰略高度提高國人的海洋意識。另一方面 ,藉由各種報章、電視媒體,宣傳符合當代 潮流和國家利益的海洋意識,提升國人的海 洋資源觀、海洋安全觀、海洋國土觀。

其次,提高國家的海洋科研技術水準, 在沿海城市重新整合具有特色的軍文海洋科 研院所,集中優勢力量,培養海洋開發和建 設的傑出人才,推動海洋經濟的積極發展和 科技水準的迅速提升,為建設海洋強國奠定 基礎。

#### 二、積極發展經濟和軍事實力

國力衰微的國家只能任人欺凌。強大的 綜合國力是有效處理並最終澈底解決海疆問題的基本前提,也是中共海洋安全和國家總體安全的根本保障。中共已經開始將經濟發展與軍事發展結合起來看待問題,尋求將海權建立在中共經濟發展的軌道上,藉由經濟發展支撐海權,透過海權的維護來牽引經濟發展。中共應建設「新東部經濟區」,將沿海經濟區與海洋作為整體統籌發展。

從歷史和現實說明,軍事手段是解決海 疆問題最基本、最重要和最關鍵的手段,即 使展開政治和談,也離不開強大的軍事實力 作後盾。現今必須在國民經濟能夠承受的前 提下,加快實現國防現代化,尤其海上武裝 力量的建設,使其能確保海上行動自由,保 障海上交通運輸和海洋安全。當海上力量能 夠馳騁「藍水」時,維護自己海洋權益的安 全係數就會大大提高。近年來中共經濟快速 的增長,同時面對內部需求和外部壓力的影 響,都再再要求中共進一步關注自己的海洋 權利,並重新審視自己的海洋權。

#### 三、加速海洋探勘開發工作

海洋資源的充分開發和利用,直接關係 到國家的可續發展。鑑於爭議海域的現狀和 短期內不能解決的現實,對於中共而言,當 前的一個重要目標是努力實現在爭議海域的 利益,也就是推動「擱置爭端」、「共同開 發」的政策,而不能因暫時無法解決,就讓

註9:田春榮,〈中國發展海權2050年勢力達全球公海〉,《共軍報》,2009年6月11日,版5。 註10:齊雲鴻,〈提升中國海權意識維護中國海權〉,《香港文匯報》,2009年4月13日,版2。

其他國家肆意掠奪而獲取厚利<sup>11</sup>。要積極加 強中共海洋經濟和海洋高科技的發展,藉由 加快探勘和開發,尋求與他國廣泛的合作來 擴張中共在海洋油氣、海洋空間利用、遠洋 運輸、遠洋補撈、海洋旅遊等方面的發展, 以此獲得儘可能多的戰略資源和其他資源。

#### 四、採取靈活務實的外交手段

近年來,中共面對周邊國家企圖聯合起來侵犯的現況,應採用靈活的外交策略,避免陷入孤立,造成被動。充分利用周邊各國之間在一些問題中的矛盾,爭取各個擊破,並力爭把談判限制在雙邊的範圍內,儘量避免國際化,或在國際化中取得主動。同時,做好相應的軍事準備,以應對各種軍事挑釁,對其在爭議海域的過激行動予以反擊,並對外闡明真相,爭取他國的同情與支持。

#### 五、加強持續性的實際控制

從海洋爭端解決的實踐來看,先實際控制爭議地區是最常見的宣示主權的方式,然後才是其他手段的跟進。從國際慣例來看,實際控制的時間越長,解決爭議時就越有優勢。如日本在釣魚台島設燈塔,加強警戒;越南在南沙修機場和舉辦國際旅遊項目;馬來西亞總理登南沙群島的彈丸礁慰問駐軍等行為,都是在透過各種手段確立對有爭議海域的實際控制權。中共在保持對現有島嶼實際控制的同時,考慮到對周邊海洋的有效控制,藉由戰機、軍艦巡邏和演習等方式展示海軍力量,如此才可以威懾周邊國家的侵佔。

## 伍、中共海權崛起所面臨的競爭 與衝突

中共在2008年12月底,派遣武漢號、海口號兩艘驅逐艦和一艘微山湖號補給艦從海南島三亞基地出發,至印度洋亞丁灣(Gulf of Aden)從事保護商船,免於遭索馬利海盜攻擊的護航任務<sup>12</sup>。此行動不但是聯合國安理會決議下的行動,而且是世界多國從事同樣護航行動之一部分,然而它卻引起了世界,尤其美、日等國家的疑懼與關切。

隨著中共的經濟不斷成長,加上面臨人口增長與環境惡化的生存問題,走向海洋發展似乎是必然的選擇。中共發展海權,必須建立強大的海軍,但不可避免的會與美、日產生衝突。面對中共此一成長中的區域勢力,預估未來中共將具備主導東亞國家勢力,美、日並不希望看到這樣的情況。冷戰後美國逐步調整東亞戰略,「美日安保條約」的再修定,藉由擴大美日軍事同盟的合作,強化東亞安全同盟關係,其主要遏止中共在東亞影響力的擴大,防止中共成為此區域不穩定的因素。

#### 一、中共海權崛起與美國的競爭與衝突

美國國防部公布的「2006年度中國軍事力量報告」說,中共急速擴充軍力,這種趨勢已經改變地區軍事平衡狀態,並引發對中共未來意圖的擔憂。中共戰略力量現代化的速度和規模令人吃驚,有跡象顯示,中共的考慮範圍更加廣泛,或許在擴充軍力之初就

註11:劉興華,〈地緣戰略下的中國海權〉,《現代軍事》,北京,2009年,第9期(9月),頁78-81。 註12:中國大陸新聞中心,〈亞丁灣護航,中共三艦出發〉,《聯合報》,2008年12月27日,版4。 想到要應付除台灣之外的其他突發事件,中 共官員甚至已在討論是否修改國家的防禦原 則。針對中共在海權戰略上從消極性轉向積 極性,美國將其視為一種企圖打破東亞既有 現狀的威脅性戰略,無疑與美國在此區域海 權競爭上呈現明顯的衝突性。

對於中共與美國而言,兩國雖然沒有直 接性的海洋領土爭端,但美國卻是構成影響 中共海權發展戰略制定的重要外部因素,中 共在東亞地區的一舉一動不但深深影響到美 、日在該地區的利益衝突, 更影響到美、日 兩國在此區域的海運安全與競爭。雖然目前 來說中美軍事及經濟實力差距甚大,但中共 綜合國力的不斷增長已經成為一種事實,美 國希望中共軍事透明度增加,以預防未來可 能發生衝突的情形,希望提高對於彼此戰略 目標的認知與共識,建立海上軍事安全磋商 機制,有助於避免雙方未來在海上發生意外 事故或衝突。

在南中國海島嶼主權爭執上,中共和美 國也可能因為相互威脅和利益紛歧而產生衝 突,中共為維護其海洋權益而在南海採取禁 運、攔截或是偵察搜索等軍事行動,或是在 某一島嶼設立前進軍事據點,則美國與中共 就可能因為護漁、護艦的行動發生意外,或 是誤判對方意圖而爆發海上衝突13。

#### 二、中共海權崛起與日本的競爭與衝突

中共及日本是東北亞兩個大國,由於地 緣政治關係在地緣戰略上有著難以妥協的利 益矛盾,尤其是在冷戰結束以後,中共已調

整為瀕海大國的地緣戰略,和海權國家的日 本之衝突將更為直接。日本已意識到冷戰後 的中共,經濟高速發展和綜合國力的上升, 已在國際上崛起成為大國,今後如何妥善處 理日、中關係的問題,將益發凸顯出來。此 外,日本的軍事戰略也從過去的「本土防衛 \_ 轉向「遠洋防衛」,並追隨美國對中共展 開遏制,藉以擴大美日軍事同盟的合作範圍 ,使美日軍事同盟在中國大陸周邊三面築壘 ,以防範中共所構成的區域安全威脅。

由於日本四面環海,國土狹長,國內資 源貧乏,市場狹小,日本的生存與發展因此 深刻依賴對外貿易運輸和海洋經濟14。對日 本而言,南海與台灣海域是日本運輸石油及 其他重要戰略物資的生命線。對此,若中共 基於主權保衛而對台灣使用武力,或是在南 中國海島嶼建立軍事前淮基地,會立即威脅 日本運輸船隊從麻六甲海峽至巴十海峽的海 上航道安全。因此,中共積極從陸地走向海 洋的海權思維與戰略不可諱言的與日本的利 益產生衝突。據悉,日本防衛廳的部署重心 也因此由北往南移動,以肆應中共的海上威 舂。

1996年3月台海危機後,美日雙方在東 京簽署了一項「二十一世紀美日防衛聯盟共 同宣言」,將雙方安保的防衛擴及整個遠東 地區,中共和日本的雙邊關係因此趨向緊張 ,因為中共學者認為新修正的美日安保條約 不僅擴大了日本的軍事角色,更把中共視為 假想敵<sup>15</sup>。因此,中共做為一個海權發展的

註13: 張雅君,〈中共與美日的亞太海權競爭〉,《中國中國大陸研究》,台北,第41卷,第5期(1998年5月),頁10-12。

註14:馬玉安,〈日本近期調整對台政策的原因與意圖〉,《國際關係學院學報》(北京),1997年,第3期(9月),頁19。

註15:同前註14,頁21-22。

## 作戰研究

後起者,所擔憂的有二,第一,日本可能會 遏止中共的海權發展,擔憂的是中共伸張其 對台灣或是南海主權時,日本可能基於自身 利益而採取制止行動,在此情況下,雙方極 有可能發生海上衝突。其次是,基於日本和 美國具有安保同盟條約,中共因此擔憂其在 伸張南海和台灣主權時,美國基於同盟義務 而支持日本確保海上利益和海上安全的目標 行動<sup>16</sup>。

中共在快速經濟成長支持下所採取的積極性海權發展戰略,明顯對美日兩國的東亞區域海權構成了競爭和威脅,尤其彼此在意識形態,以及具體海權目標上的不一致,使得中共海權崛起時勢必會與美日兩國產生很大的衝突與競爭。

## 陸、結語

綜觀歷史上各國海權崛起的方式,基本上有兩種。一種是藉由武力奪取,壓倒對方,以此取得的海權往往是壟斷性的,但也是暫時性的,可以稱之為海權的「軍事」型崛起。另一種是透過國際經濟合作,本著和平共處的原則,在雙贏與多贏中實現海權崛起,以此取得的海權往往是主權框架下的雙邊或多邊合作型,可以稱之為海權的「經濟合作」型崛起。當前世界都認同經濟合作,蠡測未來中共實現海權崛起的途徑恐將採取經濟合作型,中共將以經濟合作為先導,並且以經濟合作為核心內容的海權崛起戰略,來維護和拓展其海權。

自從英國工業革命主導世界經濟潮流

之後,海權就成了工業國家對外開放的重要 助推器和國家發展戰略極重要的部分。在 二十一世紀的今天,海權仍是國家興衰的決 定性要素。在全球化時代,利益安全並非僅 僅只是陸上國土安全,還包含著海上國土安 全。做為一個背靠歐亞大陸,濱臨海洋的中 共,不僅要應付來自歐亞大陸方向的衝突與 挑戰, 更重要的是越來越多的威脅來自海洋 方面,中共也意識到海權隨主權同生,而積 極為捍衛和強化其海權而努力。面對這樣一 個全球和周邊海權競爭態勢,中共已從戰略 規劃、政策創新和力量建設等諸多方面努力 ,以維護國家利益、捍衛海洋國土、保障海 上航路、發展海洋經濟和構建海洋防衛力量 。使中共由傳統的依賴陸地資源、陸上力量 的「中國大陸型」國家轉變為依托海洋資源 和海上力量的「海洋型」國家。

### <參考資料>

- 1. 倪樂雄, 〈海權與中國的發展〉, 《 解放日報》, 2005年4月17日, 版4。
- 2. A. T. Mahan, "The Influence of Sea Power Upon History" (New York: Dover, 1986), pp. 25-29.
- 3. 高西可夫(Gorshkov, G. S)著,朱成祥譯,《國家海權論》(台北:黎明出版社,1985年),頁2。
- 4. 吳芳豪, 〈中國海權之發展-建構主義途徑分析〉(高雄:國立中山大學大陸研究所碩士論文,2006年7月),頁12。
- 5. 張文木,〈論中國海權〉,《世界經濟與政治》,(北京),第10期,2003年10月

註16:同前註13,頁15。

,頁8-14。

6. 李小軍,〈論海權對中國石油安全的 影響〉,《國際論壇》,(北京),第6卷, 第4期(2003年10月),頁16-20。

7. 張國城, 〈後冷戰時期中共擴張海權 之研究〉(台北:國立台灣大學三民主義研 究所碩士論文,1997年12月), 頁69。

8. 張文木,《論中國海權》(北京:海 洋出版社,2009年3月),頁32。

9. 田春榮, 〈中國發展海權2050年勢力 達全球公海〉, 《解放軍報》, 2009年6月 11日, 版5。

10. 齊雲鴻, 〈提升中國海權意識維護中國海權〉, 《香港文匯報》, 2009年4月13日, 版2。

11. 劉興華, 〈地緣戰略下的中國海權

〉,《現代軍事》,北京,2009年,第9期 (9月),頁78-81。

12. 大陸新聞中心,〈亞丁灣護航,中 共三艦出發〉,《聯合報》,2008年12月27 日,版4。

13. 張雅君, 〈中共與美日的亞太海權 競爭〉, 《中國大陸研究》, 台北, 第41卷 , 第5期, 1998年5月, 頁10-12、15。

14. 馬玉安,〈日本近期調整對台政策 的原因與意圖〉,《國際關係學院學報》( 北京), 1997年, 第3期(9月), 頁19、21-22。

#### 作者簡介:

蔣復華中校,海軍官校80年班,國防大學國防管理學院資源管理研究所91年班碩士,國防大學海軍學院95年班,現服務於國防大學海軍學院。

# 老軍艦的故事

## 中肅軍艦 LST-228



中肅艦原為美戰車登陸艦編號520,民國47年9月16日由首任艦長百振義中校於琉球那霸接收。接收後定名為中肅軍艦(編號LST-228),隸屬登二艦隊部(136艦隊部)。民國48年1月於海一廠加裝武器,復於民國56年1月於基隆臺灣造船廠實施「新中一號」計畫,進行整修工程。

該艦在海軍服勤期間,執行外島運補、輔訓任務及操演訓練,均能發揮互助合作,團結奮鬥之精神,圓滿完成。由於運補任務逐次遞減,於民國79年12月16日奉令作簡易封存。(取材自老軍艦的故事)